

Tensión en la coalición de gobierno: Ante silencio de Boric, Tohá asume protagonismo de la agenda de Gobierno y enfrenta al PC

Ministra confrontó a dirigentes oficialistas en temas en que Boric no se involucró. Necesidad de ordenar la coalición, blindar al mandatario y hasta perfilamiento presidencial asoman como interpretaciones.

G. MUÑOZ Y C. CASTILLO

Todavía el reloj no marcaba las ocho de la mañana del pasado lunes 8 cuando la titular de Interior, Carolina Tohá, ya había lanzado dos "misiles" en los dos temas que marcarían la primera mitad de esta semana: la falta de sanción por no votar en el proyecto que salió de la Cámara de Diputados y las alusiones comunistas a un eventual "montaje" en el allanamiento a Villa Francia. La ministra no solo parecía bajar la línea de gobierno respecto a dos materias en que el Presidente Gabriel Boric no se involucraría, sino que además enfrentaba con eso a varios dirigentes y parlamentarios que integran la coalición de gobierno.

Respecto del voto, Tohá ya había anunciado la semana anterior que el Gobierno enviaría un veto si el no sufragar quedaba sin sanción. Eso, pese a que varios parlamentarios oficialistas —incluso del Socialismo Democrático— habían rechazado la multa y a pesar de las posturas reflejadas en los dichos posteriores del frente-amplista Gonzalo Winter, en cuanto a que sancionar era un "proyecto antipobres".

"Todo el mundo saca cuentas, lo que pasa es que las cuentas hay que ponerlas en un contexto de salud democrática y de las cosas en que uno cree porque, además,

las cosas pueden cambiar, un día te pueden favorecer, al otro día perjudicar, entonces no va a cambiar la institucionalidad cada vez de acuerdo a cómo viene la mano", dijo Tohá el lunes a primera hora en Tele 13 Radio.

Dardos al PC

En la misma entrevista apuntó a las críticas del PC y otros parlamentarios de Apruebo Dignidad a los allanamientos en Villa Francia. Recalcó que "esto no es un montaje" y dijo que no se trataba de "una pistolita, una munición, son verdaderos arsenales". Luego leyó la lista de armamento encontrado y respecto a las críticas de los diputados Hernán Palma (Ind.) y Ana María Gazmuri (Acción Humanista), dijo que encontraba "totalmente equivocado, gravísimo que se hagan esas afirmaciones".

Para el PC tuvo además frases como que "efectivamente ha habido varias diferencias complejas en el último tiempo, las que se han sumado a otras", que "hay dinámicas internas de debate en el propio PC que han estado al origen de esto, un partido que está en sus propios procesos" y que "cuando uno está en el rol de gobierno la manera en que maneja sus diferencias públicas tiene que ser más cuidadosa".

El rol de la ministra

La actitud de la ministra, que ha contrastado con el silencio del mandatario respecto de las materias que tensionaron esta semana al oficialismo, ha generado varias lecturas.

Desde el Gobierno afirman que Tohá simplemente ha ejercido su rol de jefa de gabinete y encargada de seguridad, velando por que se respeten los procedimientos de Carabineros y la fiscalía. Otros agregan que ha asumido el rol de entrar a la refriega política y confrontar las disidencias internas, blindando al Presidente de este tipo de enfrentamientos que pueden mermar su popularidad.

El exsenador Sergio Bitar (PPD), cercano a Tohá, dice que "ha llegado un momento, y especialmente respecto del futuro, en que las ambigüedades dañan y, por lo tanto, hay que clarificarlas. Una izquierda o una derecha que se acomoda a las posiciones duras para no chocar, al final le hace un pésimo servicio al país porque la gente debe saber optar en favor en función de cosas claras. Entonces decir que la violencia sí pero no, no funciona".

Desde otros sectores del oficia-



La titular de Interior ha respaldado la labor de Carabineros y Fiscalía en los operativos llevados a cabo en Villa Francia.

MINISTERIO DEL INTERIOR

1 AÑO Y 10 MESES

Lleva Tohá de ministra del Interior, el periodo continuo más largo desde Rodrigo Hinzpeter en 2012.

lismo señalan que Tohá busca asumir una función ordenadora en momentos en que la coalición aparece muy desorganizada y conflictuada internamente. Agregan que también es necesario marcar que el PC puede manifestar discrepancias pero no transformarlas en habituales, porque eso daña al conglomerado.

Y dentro del Socialismo Democrático también hay quienes ven una apuesta por perfilarse de cara a una eventual carrera presidencial y seguir el modelo del nuevo primer ministro británico laborista, Keir Starmer, quien cimentó su posicionamiento alejándose de las posiciones más izquierdistas representadas por Jeremy Corbyn.

Agregan que además Tohá debe marcar posturas claras que refuerzan su figura públicamente, pues una eventual salida del gabinete, en octubre o noviembre, para ser carta presidencial, no tendría justificación si no supera

el 6% en la intención de voto (como mostró Critería Research la semana pasada) o sigue como la décima ministra mejor evaluada (Cadem del 23 de junio).

En lo político, sin embargo, comentan que está en buen pie porque mantiene muy buenas nexos con el PS y logró recomponer las relaciones con la cúpula de su partido tras las desavenencias que evidenció el año pasado.

La opción de que la exmandataria Michelle Bachelet, en tanto, acepte una nueva candidatura aparece como poco probable, añaden, así como tampoco ven segura una aventura presidencial de la vocera Camila Vallejo (PC).

La visión de los analistas

El director del Laboratorio Democracia y Gobierno de la Universidad San Sebastián, Kenneth Bunker, cree que la ministra "no ha logrado hacer un trabajo eficiente como jefa política del gobierno ordenando a la coalición", aunque agrega que esta tarea "es bastante difícil en este caso, porque la coalición es bastante diver-

sa. Y, de hecho, eso es visible en particular esta semana, en tanto hay una disputa interna en la coalición entre el PC y el resto de los partidos".

Agrega que "Tohá ya está asumiendo un rol defensivo y está tratando de lidiar con los problemas políticos de su propia coalición, lo que obviamente le quita tiempo para hacerse cargo de los problemas más grandes".

La académica UNAB y miembro de la Red de Politólogos, Daniela Campos, en tanto, señala que Tohá "llegó al gobierno para ordenar y mostrar su experiencia en la conducción política y eso lo ha hecho bastante bien". Dice que "Lautaro Carmona ha hecho declaraciones poco afortunadas y la ministra Tohá ha respondido a aquellas porque ella es la jefa de gabinete, es la mano derecha del Presidente Boric y tiene que salir a defender las políticas y las decisiones que el gobierno ha tomado".

"En términos generales me parece que lo ha hecho bien y juzgarla por las últimas semanas no sé si es justo, porque lleva mucho más tiempo", agrega Campos.